

## Cahier de roulement.

**Numéro d'inventaire** : 1994.01347

**Type de document** : travail d'élève

**Période de création** : 4e quart 19e siècle

**Date de création** : 1898

**Description** : Couverture cartonnée toilée beige, au verso, carte de France imprimée / lignes / ms. encre violette

**Mesures** : hauteur : 225 mm ; largeur : 175 mm

**Notes** : Rédactions et compositions françaises uniquement : expédition de Madagascar ; Lettre de pension ; travail manuel et intellectuel ; mauvais écolier ; bon écolier ; Jour de l'An et bonnes résolutions ; promenade scolaire / signature sous chaque exercice de l'élève / Instituteur : Ferdinand Riché / ce cahier provient du grand-père du donateur (donné en août 1994 par M. Pierre Riché, professeur émérite à la Sorbonne) / publié par Pierre Riché dans un article des " Cahiers d'histoire de l'enseignement", Rouen, n° 7 / 1979, p. 77-108 sous le titre " un instituteur dans le Vexin normand avant 1900"

**Mots-clés** : Cahiers journaliers, mensuels et de roulement de l'enseignement élémentaire  
Apprentissage du français : filières élémentaires

**Filière** : École primaire élémentaire

**Niveau** : Cours supérieur

**Nom de la commune** : Bézu-Saint-Eloi

**Nom du département** : Eure

**Autres descriptions** : Langue : Français

Nombre de pages : 56

il fallait quatre ou cinq cents francs car tout cela était écrit à la main. L'invention du papier sur lequel j'écris en ce moment; l'éclairage au gaz, il y a près d'une soixantaine d'années que Paris est éclairé au gaz, avant que l'on avait que des réverbères qui éclairaient très mal, et enfin la découverte de la poudre avec laquelle on tue des milliers d'hommes. Toutes ces choses la augmentent le progrès de l'industrie et du commerce français. Toutes ces découvertes rendent des services inévaluables. C'est ce que l'on appelle les inventions modernes. Combien les hommes ont dû être malheureux, ceux qui ont vécu avant ces inventions que l'on trouve aujourd'hui si utiles. Ils ne s'écrivaient pas comme nous sur du papier si lisse, ils s'écrivaient tout simplement sur des manuscrits. Comment pouvaient-ils faire pour mettre leurs machines en mouvement, aujourd'hui on ne sont mues que par la vapeur. Comment pouvaient-ils acheter leurs marchandises? A un prix très élevé, ils ne voyageaient que dans des diligences. Aujourd'hui, l'on se remène aisément soit en chemin de fer, soit en vélocipède. Comment pouvaient-ils s'instruire. C'étaient de simples manuscrits qui coûtaient fort chers et qui valaient encore plus chers que les plus beaux livres d'aujourd'hui. Ne connaissant pas la poudre, ils ne pouvaient pas combattre.

Fait à Bézu St Etloi le 6 mai 1896 par R. Desigle

### Vendredi 8 Mai 1896 Rédaction

Montrez qu'une maison à la campagne est incomplète si elle n'a pas de bibliothèque. En la supposant formée de dix volumes donnez la liste des ouvrages que vous choisirez.  
Développement.

et la campagne, on ne trouve pas toujours toutes les commodités; dans une maison, il ne suffit pas d'avoir ce qui est nécessaire au corps, mais il faut avoir ce qui est nécessaire à l'esprit, afin d'achever son instruction, quand on est sorti de l'école, par la lecture, le calcul etc. De même qu'une maison n'est pas complète quand elle n'a pas les ustensiles de ménage, et de jardinage elle ne l'est pas non plus, quand elle n'a pas de livres pour nourrir l'esprit.

Il faut avoir des remèdes pour éviter les villes on n'a pas besoin d'avoir tout ce que par ce qu'on est a portée d'en avoir.

Une bibliothèque de campagne doit se composer des ouvrages suivants: un livre